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2022年 11月 13日，江苏省作协在南京召开王尧创作与批评研讨会。

中国作协党组成员、副主席、书记处书记吴义勤，中国作协副主席、江苏作

协主席毕飞宇，中国作协主席团委员、创研部主任何向阳，江苏作协党组

书记、书记处第一书记、常务副主席汪兴国，党组成员、书记处书记、副主

席丁捷，以及国内知名批评家等50余人以线上、线下的方式出席研讨。专

家们认为，王尧的学术实践拓展并推进了自身学科领域的广度与深度，与

时代文化思潮进行了全方位互动。他的散文和小说创作“作为现代知识分

子的自我”的审视，书写的都是对“历史”与“自我”的理解。以下选发王尧

的散文创作谈和孟繁华、房伟的三篇文章以飨读者。

——编 者

《民谣》出版已经一年多了。一年多来，关

于《民谣》的评论、议论几乎没有停止，且早已

超出了“评论家写小说”的新闻或花边，更多地

围绕王尧关于“小说革命”及其小说创作实践

展开。这当然是一个问题的两个方面，既然倡

导“小说革命”，又有小说创作的文本，自然集

中在创作主体王尧身上。《民谣》的影响不仅在

文学界的议论中，同时它也获得了不同的奖

项，上了各种小说排行榜，其中最抢眼的莫过

于“施耐庵文学奖”。

那么，《民谣》究竟有哪些新的审美元素，

王尧究竟提供了哪些新的小说创作经验？这

可能是我们更关心的。在我看来，《民谣》之所

以值得重视和讨论，大概与这样几点有关。首

先是作品进入历史的方式，这种方式隐含在

王厚平漫不经心的讲述中。王厚平从1972年

5月讲起，那个年代处在一个历史阶段中，对

这段历史有各种各样的叙述。《民谣》的特别

之处就在于，王厚平的叙述几乎是不动声色、

漫不经心的。叙述从那个名句“我坐在码头

上，太阳像一张薄薄的纸垫在屁股下”开始，

这个中性的比喻句没有任何含义，没有隐喻

或反讽，却示谕了小说叙述的基调。它像一个

乡间闲散的漫游者，《民谣》开始了。小说没有

大起大落的情节和故事，因此它是难以归纳、

难以简介的。小说非常酷似一幅巨大的用现

代手法绘制的国画：近看它是细碎的，所指不

明；但只要退到远处，那些细碎的画面连接成

整体时，画面的内容清晰呈现出来。那个叫莫

庄的村庄处在云谲波诡的历史褶皱中，日子

看似云淡风轻，但内在的紧张几乎没有消歇。

外公、祖父以及家族其他成员的历史或经历，

王厚平在讲述过程中也间接地经历了一遍。

这种叙述的淡然不是置身度外的冷漠，而是

经历过后了然于心的从容和淡定，这是一代

人的见识和态度。年少的王厚平不能说一无

所有、两手空空，他在讲述历史和前辈的过程

中塑造了自己。《民谣》的这一点，是一个创

造。王厚平通过讲述不只塑造了被讲述者，而

且塑造了讲述者自己的形象。关于上世纪70

年代的历史叙述，司空见惯的是以“被侮辱与

被损害的”或“先知先觉者”的愤懑，构成一段

“不堪回首”的民族或个人的苦难史。《民谣》

则在举重若轻、不疾不徐中，还原了那个荒谬

的年代并给予其致命一击。

历史是通过细节表达的，但最容易被历

史淹没的也是细节。1999年，我曾经读过喻

明达的《一个平民百姓的回忆录》。喻明达是

一位地道的普通百姓，出身于大地主家庭，做

过森林调查员、机关公务员、林场技术员、工

厂采购员等,多次参加“社教”“四清”和防汛

抗洪、挖矿修路;并当过“五七战士”,做过“插

队下放”的“新农民”。他于1980年“病退”后为

生活所迫“下海”经商,1997年以后又因病退出

商界,随女儿喻杉闲居北京。在这本书中，喻明

达讲述了许多我们不了解的关于文革的细节。

比如，就在武斗最激烈的时候，他作为一个普

通的林场技术员或采购员，工资以及各种票证

都会及时地发放到他的手里，那个时候国家包

括具体单位是怎样运作的？好像到现在也没有

人能够回答这个问题。这就是历史的细节。还

有我今年刚刚看过的么书仪的《寻常百姓家》，

么书仪也是通过一个家族的迁徙、变迁等细

节，在家长里短的日常生活中，在寻常百姓的

生活细节中，反映或表达了社会历史的风云际

会。这些作品一改国族命运的书写，转为家族

命运的书写。虽然是一种非虚构的形式，但在

文学观念上，它们是一脉相承的。《民谣》是小

说，在这个意义上，《民谣》回归了“小说”。我们

知道，从梁启超在1902年发表《论小说与群治

之关系》后，小说逐渐变成“大说”。小说不再表

达或反映世情，也从“志怪”“杂史”“传奇”“琐

闻逸事”“言情”“神魔”等内容中脱离出来，而

和“新民”“新政治”“新道德”联系在一起。这种

“大说”一方面革新了小说的内容，强调了小

说改变国家民族命运的“动员”功能；一方面

也培育了读者对于这种功能的阅读期待。这

种情况一致延续到上世纪80年代初期。

《民谣》的历史叙事隐含在生活的细节之

中。比如王家油店的那场大火，是王家家道中

落的转折点。但是，当外公说起这件事的时

候，说的是“多亏那把火烧了你们家的油店”。

外公的言外之意是：如果没有这把火，爷爷奶

奶的家庭成分就不是贫农了。这个不经意言

说的细节揭示了人与命名的关系，就像陈昌

平《汉奸》中的落魄文人李征被命名为“汉

奸”，莫言《地主的眼神》中孙敬贤被命名为

“地主”一样。李征不是汉奸，但一旦命名为

“汉奸”，他的命运就彻底被改变了；孙敬贤是

坏人，他即使不被命名为“地主”，也是一个坏

人。一把火烧了王家的油店，却使王家因祸得

福。生活和命运的不确定性，就隐含在这一言

难尽的讲述中。小说的叙事调子虽然漫不经

心，但内在的变化不时如波涛汹涌而至。比如

写下雪天张老师拉二胡《赛马》：“我们跟着张

老师的旋律到了草原，我们听到了骏马的嘶

鸣，听到了奔放的马蹄声。张老师手上的弓子

在琴筒上跳跃时，突然一声琴弦断了。我当时

的感觉，一匹马在奔跑中摔倒了。张老师说：

‘太冷了，太冷了，这根弦冻崩了’。”然后讲述

者说：“这是我们最后一次听到张老师拉二

胡。第二天中午，在学校门口，穿着公安服装

的两个同志把张老师押上了一辆吉普车。”张

老师的罪名是偷听敌台。无论讲述者还是别

的同学，显然非常感伤。这是一次诀别，大家

再也听不到张老师的琴声了。

莫庄和王家的家族史，王厚平是在一种

轻描淡写的讲述中完成的。这种轻描淡写当

然只是一种姿态。王厚平是一个神经衰弱患

者，一个头疼病患者。病患身份的“人设”对讲

述者至关重要。这一身份表达了作家没有言

说的许多信息，同时为作家和讲述者用多种

小说技法讲述提供了得心应手的机缘。我们

在《民谣》中可以看到现代小说家的不同回

响，比如沈从文、废名、林海音、汪曾祺甚至鲁

迅，也可以看到博尔赫斯、福克纳等。王厚平

经常做梦或经常处在梦中：“我白天或夜间都

会做梦……然后再做梦……我梦见自己在凤

凰垛附近迷失了方向，到处是鬼火。从那一天

开始，我经常做梦，甚至在白天也做梦。恐怖

的是，我并不觉得我遇见的、闪过的是梦。”对

王厚平来说，他遭遇的不是梦境，而是梦魇。

这个细节不仅符合王厚平的病患者身份，同

时也是他1972年间的少年记忆，他的个人记

忆也是民族的集体记忆。于是，王厚平云淡风

轻的讲述就具有了鲜明的价值立场。这也是

《民谣》不动声色的力量所在。

讲述话语的年代或话语讲述的年代，构

成了极大的反差。或者说，“杂篇”中的不同文

体，如书信、揭发信、诗歌、检讨书、倡议书等，

以仿真的形式再现了那个时代的生活气氛。

我们知道，语言最能表达一个时代的特点，它

以最具体的方式呈现了渗透到我们思维的精

神世界。再现这些文体“化石”，就是对一个时

代的文化考古；注释则以“后视角”激活了当

年的文化记忆。1994年出版的张贤亮的《我

的菩提树》使用的就是这一形式，小说的主体

是对当年日记的重新诠释。讲述话语的年代

因有了时间距离，对历史有了新的认知可能，

对话语讲述的年代才有可能进入历史的讲

述。因此，小说是由作家和小说人物王厚平一

起完成叙述的。王尧综合了现代小说的各种

笔法、语调、节奏、修辞，形成了属于自己的独

特的小说语言和风格。如果这是“小说革命”，

那么王尧已经达到了个人的期许；但是，在我

看来，小说形式上的革命到了“后现代小说”

业已终结。试图在形式上“革新”小说的想象，

是对“小说革命”过于乐观了。文学艺术可以

“革命”，这个革命只能借助高新技术，借力声

光电的视觉效果。小说在形式上也就这样了。

即便《民谣》有“杂篇”“外篇”，也只是处理或补

充历史的一种方式或手段，还构不成“革命”。

当然这不重要，重要的是《民谣》作为小说，为

历史叙述打造了另一幅面孔，为我们带来了新

的阅读体验，提供了小说写作新的经验。在小

说创作面临极大困境的时代，这已经足够了。

历史叙述的另一幅面孔
——评王尧的长篇小说《民谣》 □孟繁华

王尧的学术研究与文学创作，已成为中国文坛一道“独

特”的风景。他的学术研究，集中于散文史、文革文学史与口

述史等领域，集合文学史宏观视野与文学批评的细腻准确于

一体，提出“扩大的解放区”“文学史关联性”“无作者写作”等

一系列概念，有力推动了当代文学学科历史化与经典化。他

的小说创作，生发自散文随笔创作，自成一家，风格独异，长篇

小说《民谣》引发了文坛的热烈讨论。他如何实现文类转换，

实现作家与学者双重身份的整合？他的文学实践，对当下文

坛有何启示？

身兼学者与作家双重身份的文学家，在古典文学领域自

不必说，现当代文学史上也并不鲜见，如鲁迅、郭沫若、闻一

多、钱锺书等。东吴大学的范烟桥既写《中国小说史》等学术

著作，又写《江南豪杰》等武侠小说，也为一时风景。在当下高

校学术体制壁垒化与专门化的情况下，尽管不断有人呼吁“学

者作家化”与“作家学者化”，但始终难以有所突破。有鉴于

此，王尧的文学实践，某种程度上说，恢复了现代文学“创研结

合”的传统，释放了被职业牢笼捆住的文学动能，激活了当代

文学的表现领域。王尧的学术研究与文学创作也不是割裂

的，而有着“一以贯之”的东西。它建立在生命体验与知识分

子信仰基础上，继承中国的文章学传统，将个人心志、历史思

辨、文化浸润与社会观照融为一体。

学术需要缜密理性思考与逻辑推理，创作需要敏锐感知

力与独特形式表达力。更进一层而言，学术研究与文学创作都

是个人生命体验、知识积累和价值诉求的表现，既要表现二者

的“差异性”，也应看到二者的“贯通性”。“学者小说”与“学人诗”

这类提法一直充满争议，也正因身兼学者与作家双重身份，实际

是一个“高难度系数”文学行动，搞不好会变成“学术野狐禅”与

“头巾气的酸腐之作”。当然，如果处理得当，也可能做到同光体

诗人陈衍所说的“笔兼风雅”，即“肯并学人与词客，何难出笔雅

兼风”，兼具学者之思与作家之美，熔铸出“大文学”品相。

理解王尧在学术研究与文学创作的整体思维，就要看到

他对于文学与历史、现实社会的“关联性”的强烈关注。他关

注史料问题，坚守当代文学口述史“一手史料”建设，但他始终

坚持“史料问题化”，将之放置于当代文学史背景之下。他的

“关联性思维”一系列命题的提出，有效地让当代文学研究摆

脱“永恒现场批评”的尴尬，也有别于一般当代文学历史化工

作。他不执着于通过固定基础史料，强化当代文学“再解读”，

建构经典序列，梳理文学史构成路径等方式，而是将当代思想

史建设与当代文学研究相联系。文学史研究既“关联性”地成

为思想史研究一部分，也强化了当代文学的学术含量和历史

根基。以“关联性”思想史视野为核心，王尧也强调当代文学

与传统文化的关联，创作与历史、现实的关联。可以说，重建

文学与现实的关联，沟通文学与历史文化的血脉，既是王尧的

研究方向，也贯穿于他人生的文学信仰。批评家刘大先认为，

王尧的文学研究有一种介乎“职业批评”与“大师批评”之间的

气质，正是看到他既遵守严谨学术规范，又能突破专业制囿，

实现文学“关联性”的自由意志的文学表现能力。在第六届郁

达夫小说奖审读委会议上，王尧倡导新“小说革命”：“这样的

蜕变与小说家和现实、历史之间失去广泛而深刻的联系有

关——‘个人主义话语’被庸俗化后，暗渡为单薄自伤的‘我自

己’的‘故事’，广袤的世界被缩减成为极逼仄的‘一隅’。我不

是以崇高和宏大叙事的名义质疑其他写作的合法性，而是担

心久而久之丧失了‘我与世界’的连接能力。”

然而，“关联性思维”之下，王尧的小说不同于很多批评家

的创作，而是表现出创作与研究的“精神层面的关联性”与“技

术层面的独立性”两层特点。其文学实践的启示意义在于，一

是尊重不同文体的差异性，不因跨界而混淆不同文体。近些

年来，“批评家小说”似乎成为热点，但王尧的长篇小说《民谣》

不是“批评文体”的跨界冲动与文体溢出，而有着清晰小说文

体意识与强烈的文体创新性。《民谣》不仅有丰厚的生活底蕴

和历史广阔度，且在人物塑造、叙事语言与小说架构上，都有

着精彩表现。这一点非常难能可贵，也是学者从事创作真正

得到小说界认可的前提之一。二是从类型上说，《民谣》接续

现代文学“学者型作家”传统，对当下小说创作领域更是一次

强力的冲击和震动。毋庸讳言，经过几十年发展，当下小说创

作，特别是长篇小说领域，出现了很多困境，一个重要现象是

文学类型缺乏突破。“城乡冲突”“家族叙事”“民族史诗”“残酷

青春”“都市传奇”“重述历史”等范式，大致在上世纪90年代

已定型成熟。如《围城》这类有丰厚知识趣味，又能以学者深

刻思想与理性反思关注现实人生的学者小说，在当下文坛并

不多见。三是王尧的小说创作有鲜明的“学者印记”与个人化

风格。这种“学者印记”不表现在长篇累牍的知识炫富和把学

术讨论“硬性植入”小说文本，而是在故事发展、环境构造、细

节打磨与人物塑造上，体现出理性深度的思想美，且能通过叙

事语言和结构形成整体性“思想隐喻”。例如，《民谣》以1970

年代江南大队为基本时空，分为正篇、外篇和杂篇。江南大队

的语言演变史，可见到“风”“雅”传统与“颂”的意识形态语言

的分裂。正篇写王厚平的个人历史记忆，用节制干净的第一

人称叙述体，杂篇与外篇更多展现主流话语的个人状态，在诸

多历史文本的“仿真”中，形成返场般“穿越效应”。这些精妙

构思无不显示王尧对于中国历史和现实的深刻思考。四是王

尧的文学创作对沟通研究界与创作界起到积极作用。很长一

段时间，“职业学术研究”与“职业文学创作”似乎变成“泾渭分

明”两条路线。学者以文学创作为“不务正业”，又以为研究高

于创作忽视文本与作家，不仅研究易流于简单粗暴，且缺乏整

体思考。同时，不少作家也视学术为枯燥的“高头讲章”与毫

无益处的“理论花招”，甚至有作家认为，最好少读或不读学术

著作，读多了理论文章，小说创作会变得概念化与抽象化，丧

失鲜活的生命感受力和生活气息。就这一点而言，王尧的文

学实践恰在于让我们反思当下“职业化”研究与创作之间的壁

垒偏见，真正将文学研究与创作血肉相联，有利于将割裂的文

学再次整合，更好形成真正的文化人格与文学信念。

继《民谣》之后，王尧的长篇小说《桃花坞》即将问世。他的

叙事体、口述体与论述体的“三位一体”文学史构想，也在不断

的建设过程之中。可

以说，王尧真正做到

了“熔铸文心于一炉，

自成风雅于一体”。他

的研究与创作也成为

了非常有趣，又非常

有价值的个案，值得

持续的关注与探索。

中国文坛一道“独特”的风景
——简论王尧的研究与创作 □房 伟

一

这几年我在《收获》《钟山》和《雨花》上

陆续发表了一些散文，前两本杂志上的专栏

写上世纪三四十年代知识分子，《雨花》以

“时代与肖像”为名写了我对乡村生活的记

忆。我在两个不同的时空中出入，它们交叉融

合，构成了我的精神生活的一部分。尽管当下

语境对写作的影响是深刻的，但过往的生活特

别是精神生活仍然具有独立的意义。现在这本

散文集以《雨花》上的专栏文章为主，又收拢了

我以前关于乡村生活的部分散文，合而为一。

我问学之初研究中国现当代散文，后来

虽然转向，但与现代散文相关的趣味、语言、

修辞等一直散发在我的读书和写作中，对

“文章”的热爱不时让我有跨文类写作的冲

动。上世纪九十年代中期，我出版了一本毛边书《把

吴钩看了》。在无所不在的“市场”压力下，大学也浮动

起来，我会在夜间用裁纸刀裁开毛边，以这样的动作安

顿自己的内心。世纪初年，我回到一度中断的知识分

子研究，在《南方周末》开设了专栏“纸上的知识分

子”。那个时候差不多一周或两周写一篇，在武汉开会

时还特地去了咸宁的向阳湖，坐在车厢里时才隐隐约

约听说有什么“非典”了。尽管在向阳湖没住几天，但

我在散落的历史细节和现场中对知识分子与民间的关

系有了新的理解。其实不仅是我这一代，更早的知识

分子比我们经历了更堪严酷的考验，在任何时候，知识

分子都面临着如何在时代中自处的问题。这些感受

又坚定了我之前提出的一个想法：散文是知识分子精

神与情感的存在方式。

想来也真是不可思议，我写散文最多的时间往往

是大灾的日子里。有年冬春之际，大雪几乎压垮了江

南，我在书房里看到了围墙上久违的“冻丁丁”，这个

寒假未能回老家过年。我在晶莹剔透的冰冻里看到

了我青少年时期的生活景象，我在雪地里等待阳光。

写完了长篇散文《一个人的八十年代》后，我在大街上

踏雪，看到年轻的我向我走来。现在，我有了相反的

感觉，我看到了一个有些苍老的我，而我曾经生活的

乡村却在文字中减去了几十岁。《雨花》“时代与肖像”

专栏几乎写于庚子初春到仲夏，在几个月的书斋生活

中，我又完成了十多年前就起笔的小说《民谣》。在这

样的写作生活中，能够在真实与虚构中生活和想象，

未尝不是一种幸福。

许多年前，我背着一个木箱，过了村前的大桥，去

十里外的公路等候开往县城的汽车，再从县城搭乘长

途车去苏州。在公路上上车的时候，我还没有离乡的

感觉，即便在县城车站我也没有伤感。车行百里，在

江边上渡船时，我才意识到，那个乡村在我身后了。

我很少用“乡愁”这个词，写作“时代与肖像”也不是抒

发乡愁，我甚至不知道自己是在写什么。

在这篇“后记”快要结尾时，我想起一个细节。大

学的一个寒假，我夜间从安丰镇踏雪回到村口，在桥

南就听到桥北的父亲和母亲说：王尧回来了。

二

《日常的弦歌》是《钟山》同名专栏文章的结集，在

付梓之前增加了一篇。

“西南联大”在今天已经不是一个陌生和空洞的

名字，它确实成了传奇，传奇中的许多人物

也成了传奇。写这个专栏时，我有些犹豫，

学界和文学界同仁关于“西南联大”的成果

丰硕，我能不能写出点新意？想到了“日常

的弦歌”这个专栏名字后，我感觉或许能够

写出自己的“西南联大”，因而无问西东写了

下去。我们通常会把“弦歌”与“日常”分离，

但在阅读和理解“西南联大”时，我意识到

“西南联大”的“弦歌”是在“日常”中生长出

来的。如是，我更愿意在困境、欢愉、黑暗、

光明、约束、任性、革命、保守、崇高和卑微等

这些日常生活的肌理中去叙述“西南联大”和

生活在其中的人物。

在写作这些文章时，我有时空错落的感

觉。我在长沙、昆明访问过与“西南联大”相

关的遗址，也凭吊过闻一多先生殉难处。我

有时会觉得自己在路上遇见朱自清先生了，我停下来

喊他朱先生，他不认识我，朝我笑笑。在读《联大八年》

时，我在想要不要给哪个杂志投稿。老舍到联大讲座

了，是闻一多先生主持的，我应该去抢个位置。苏州也

有定胜糕，我想告诉在街上摆摊的梅贻琦夫人，你做的

糕点滋味和苏州的有什么不同。在阅读和写作中，我

似乎回到了“西南联大”的日常生活。

定胜糕里通常会加桂花糖。昆明的桂花比苏州

开得早，但我没看到梅夫人采撷桂花的记载，那个时

期也应该少有保存经年的桂花。秋天的苏州也是桂

花飘香，但今年秋季炎热，桂花至今尚未开出来。我

闻到桂花的香味还是在亳州，那地方是中原了。在反

常的季节中写这篇跋，我还开了空调。《日常的弦歌》

责编魏玮发来微信说，她已经配好插图了，第一张是

“西南联大”校门的照片。真好，再过些时日，我打开

自己的书，就可以从那个“校门”进入西南联大了。

三

“我们的故事是什么”是近二十年我一直思考的

问题。我由追问他者开始，再追问自己尽管学术也留

下了个人精神与情感“自序传”的痕迹，但学术文体因

为某种规范总会限制个人诉求，我因此兼及散文写

作，意犹未尽，又去写作小说。我想用不同的文体回

答“我们的故事是什么”，或纪实或虚构。

上世纪八十年代问学时，我最初研究中国现当代

散文。这段学术经历让我沉浸在散文中，对此后我的

学术研究和文学创作都产生了深刻的影响。我在九十

年代将现代散文理解为知识分子精神与情感的存在方

式，这实际上已经间接表述了“我们的故事是什么”。

散文这一文体的一大特点，是让你在阅读时会有在场

的感觉。我会觉得我在和作者、文本中的意象、情绪、

场景、人物、细节对话。所以，我后来用散文写抗战时

期重庆和西南联大知识分子时，会觉得是在写自己，觉

得自己和笔下的人物生活在一起。“他们”是“我们”，

“我们”会成为“他们”吗？

《我们的故事是什么》结集了我近十年的部分作

品，多数写于2018年之后。其中有若干篇以“沧海文

心”为总题发在 2018 年《收获》上。这几篇和其他长

短录，大致都是写五四以来的文人，有我熟悉的和不

熟悉的。这类写作让我穿越时空，在编选时我有恍惚

的感觉：逝去的未必逝去，留下的未必留下，我仍然无

法回答“我们的故事是什么”。

散
文
创
作
谈

□
王

尧

““文学苏军文学苏军””新观察新观察
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沧海文心 自成风流
————王尧创作与批评研讨会在南京召开王尧创作与批评研讨会在南京召开


